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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Desalojo masivo en CECyTEH en Omitlán” 

 
“Cierra movilidad la entrada a Uber” 

 
“Investigan entrega de concesiones en el sexenio anterior” 

 
“HIDALGO LOGRÓ UN AHORRO DE 100 MILLONES DE PESOS EN GASTOS” 

 
“Inegi: mejora la percepción de seguridad” 

 
“¡Temen derrumbe!” 

 
“Detectan fallas en Transparencia” 

 
“POR LAS NUBES, COSTO DE HOSPITALIZACIÓN” 

 
“Anticipan chubascos y más frío en Hidalgo” 

 
“México, listo para tener una Presidenta: Janine Madeline” 

 
“Presiona al Fiscal por PRI-Odebrecht” 

 “Financiará el BID nueva Fiscalía” 

 
“Investiga la PGR por corrupción a 1, 937 funcionarios” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Sensibiliza IEEH sobre la violencia política de género: Pese a que no incluyeron la tipificación de la 

violencia política de género como causal de nulidad en los comicios locales, las instituciones y tribunales electorales 

aplicarán los protocolos para la atención de estos casos en formas preventivas y de sensibilización, explicó la 

consejera del Instituto Estatal Electoral (IEEH), Martha Alicia Hernández Hernández. Diferentes instancias trabajan 

de manera coordinada para definir mecanismos de actuación para atender la violencia política por razón de género 

en la entidad: Comisión de Derechos Humanos del Estado (CDHEH), Procuraduría General de Justicia del Estado 

(PGJEH), Centro de Justicia para Mujeres (CJM), Instituto Hidalguense de las Mujeres (IHM), Subprocuraduría de 

Asuntos Electorales (Subae) e integrantes del Poder Judicial. Aunque todavía no presentan formalmente el protocolo 

para atender este tipo de delitos, prevalecen reuniones con el Poder Ejecutivo a fin de prevenir dichas acciones 

durante la contienda del próximo año. "Se deben tomar acciones de prevención, siempre es lo mejor antes de 

sancionar, porque ya se cometieron las faltas, entonces bajo unas medidas de prevención seguimos en esos trabajos 

junto con el tribunal electoral para establecer este protocolo para atender violencia política de género". La consejera 

indicó que el protocolo no solamente aplicará hacia candidatas que padezcan algún tipo de vejación, también 

aquellas mujeres que ocupen un cargo público. "Tenemos que hacer una campaña a manera de que se concientice 

a los diferentes funcionarios e integrantes de partidos, para que la violencia política se detenga, que no se debe 

permitir, que no sea tolerable". Aclaró que cualquier denuncia será atendida por las autoridades electorales, todas 

aquellas acciones y omisiones, incluida la tolerancia, que basadas en elementos y dadas en el marco del ejercicio 

de derechos políticoelectorales, tengan por objeto o resultado menoscabar o anular el reconocimiento, goce y/o 

ejercicio de los mismos o de las prerrogativas inherentes a un cargo público. "En el caso de que llegue una queja 

ante el IEEH tendrá que atenderse y canalizarse, dependiendo a quien corresponda sancionar, creo no que podemos 

dejar el tema en el olvido, aunque no se incluyó en el Código Electoral, eso no quiere decir que las instituciones 

electorales no tomen medidas preventivas". (Gabriela Porter, página 04) 
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El Independiente-Entrega IEE remanentes a Finanzas: Este mes, el Instituto Estatal Electoral (IEE) 

formalizará la entrega de remanentes en la Secretaría de Finanzas, que obtuvo tras la retención de prerrogativas 

de partidos políticos durante los últimos seis meses. El cobro de remanentes está a cargo del IEE con base en los 

montos y el mecanismo que determinó el Instituto Nacional Electoral (INE) a través de los acuerdos 

INE/CG657/2016 e INE/CG61/2017. El INE otorgó un plazo de seis meses (de abril a septiembre) a los partidos, 

quienes solicitaron esa facilidad para poder continuar solventando los gastos de operación. “Ya se cumplieron con 

todos los remanentes, esperamos los cobros del INE porque nosotros hicimos retenciones durante seis meses en la 

mayoría de los casos, pero aún existe remanente pendiente”, informó el consejero electoral Salvador Franco Assad. 

Desde abril, el IEE descontó de manera mensual a los partidos 50 por ciento del financiamiento público al que 

tienen acceso para actividades ordinarias. Si luego de los seis meses aún queda saldo pendiente por cobrar, deberá 

informarse al INE, con el fin de que notifique al comité ejecutivo nacional de la fuerza política correspondiente y 

proceda a deducir el saldo de remanentes no reintegrados en el ámbito local , con cargo al financiamiento que 

otorga ese organismo para actividades ordinarias. De acuerdo con Franco Assad, el INE entregará los remanentes 

faltantes a la Secretaría de Finanzas estatal. La cantidad recaudada por el IEE fue de 24 millones 419 mil 277 pesos 

y serán entregados a dicha dependencia del gobierno de Hidalgo. Proceso: Desde abril. El instituto descontó de 

manera mensual a los partidos 50 por ciento del financiamiento público al que tienen acceso para actividades 

ordinarias. Si luego de los seis meses aún queda saldo pendiente por cobrar, deberá informarse al INE, con el fin 

de que notifique al comité ejecutivo nacional de la fuerza política correspondiente y proceda a deducir el saldo de 

remanentes no reintegrados en el ámbito local, con cargo al financiamiento que otorga ese organismo para 

actividades ordinarias. (Manuel Martínez, página 06) 

Plaza Juárez-Conmemoración del 64 aniversario del voto de las mujeres en México: En su intervención 

durante la conmemoración del 64 aniversario del voto de las mujeres en México —a la que convocaron la Secretaría 

de Gobierno y el Instituto Hidalguense de las Mujeres (IHM)—, la Consejera Presidenta del Instituto Estatal Electoral 

de Hidalgo (IEEH), Guillermina Vázquez Benítez, destacó los avances para el ejercicio pleno de los derechos político-

electorales del sector femenino y señaló que todavía hay desafíos para consolidar una vida democrática con la 

participación equitativa de mujeres y hombres. Ante la presencia del Secretario de Gobierno, Simón Vargas Aguilar, 

así como de la Directora General del IHM, María Concepción Hernández Aragón, la titular del IEEH rememoró la 

reforma al artículo 34 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos que en 1953 reconoció la totalidad 

formal de la calidad de las mujeres como ciudadanas, y con ello, “el derecho a expresar la voluntad política en las 

urnas, de manera plena en elecciones federales, estatales y municipales”. Inicialmente las cuotas de género, y 

posteriormente la paridad obligatoria en la postulación de candidaturas, son logros importantes en para 

empoderamiento político de las mujeres, explicó Vázquez Benítez. No obstante, mencionó que entre los retos 

pendientes se encuentran: “erradicar los estereotipos, actitudes y prácticas de género discriminatorios; prevenir, 

identificar y vencer la violencia política; fortalecer el desarrollo y liderazgo político de las mujeres; al igual que 

participar activamente y ser agentes de cambio desde los cargos de elección popular para lograr agendas y políticas 

públicas más integradoras e inclusivas que representen los intereses de toda la sociedad”. Por ello reconoció la 

relevancia que adquiere el Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Hidalgo, en el cual suman 

esfuerzos la Secretaría de Gobierno y el IHM (en la Presidencia y la Secretaría Ejecutiva, respectivamente), 

organismos autónomos, instituciones del Estado, representantes de partidos políticos, diputadas, académicas, 

instituciones y sociedad civil. La Consejera Presidenta ratificó el compromiso del IEEH para que la igualdad jurídica 

entre hombres y mujeres sea palpable en el plano electoral. Ejemplificó que, en las pasadas elecciones, esta 

autoridad electoral local garantizó el respeto del 50-50 en sus dimensiones vertical, horizontal y sustantiva; lo cual 

se reflejó en un incremento de la presencia de mujeres en los cargos de elección popular (en el caso de los 

Ayuntamientos, actualmente hay 17 Alcaldesas mientras que en el 2011 fueron 6; y en cuanto a las Diputaciones 

locales, en el 2013 las mujeres ocuparon 6 de las 18 curules y hoy en día se cuenta con 9 Legisladoras). Por su 

parte, el Secretario de Gobierno advirtió que en el próximo proceso electoral no se tolerará la violencia política en 

contra de las Mujeres. Aunado a lo anterior, Mónica Zárate Martínez impartió la conferencia “Derechos políticos de 

las mujeres y prevención de la violencia política”, durante la cual enfatizó la necesidad de la cultura de la denuncia, 

así como de la articulación de redes de mujeres que impulsen transformaciones en pro de su empoderamiento en 

la vida pública. Entre las autoridades del presídium destacan, asimismo: Javier Ramiro Lara Salinas, Procurador 

General de Justicia del Estado; Manuel Alberto Cruz Martínez, Magistrado Presidente del Tribunal Electoral local; y 
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Otilia Gonzala Sánchez Castillo, Presidenta de Constituyente Feminista de Hidalgo. (Boletín Informativo IEEH, 

página 5A) 

Agenda Hidalguense-Part icipa IEEH en conmemoración del 64 aniversario del voto de las mujeres 

en México; (Boletín Informativo IEEH, página web) 

Reporte Hidalgo-Part icipa IEEH en conmemoración del 64 aniversario del voto de las mujeres 

en México; (Boletín Informativo IEEH, página de Facebook) 

Vía Libre-IEEH participó en mesa redonda “Para legitimar la elección Presidencial 2018”: El consejero 

Fabián Hernández García fue ponente en la mesa redonda “Para legitimar la elección Presidencial 2018 : cultura 

cívica y coacción jurídica” convocada por la Universidad La Salle Pachuca (a través de su Facultad de Derecho) , el 

Instituto Nacional Electoral, el Colegio de Profesores-Investigadores con Actividades Académicas Formales en 

Universidades Extranjeras de Excelencia (COPUEX) y el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo. La mesa formó parte 

del “XX Curso anual de apoyo académico a los posgrados en Derecho, Ciencias Políticas y Ciencias Sociales del 

verano de 2017 a la primavera de 2018”. En ella también fueron ponentes: Luis J. Molina Piñeiro, Presidente del 

COPUEX; Mario Ernesto Pfeiffer Islas, Magistrado Presidente de la Sala Unitaria Especializada en Justicia para 

Adolescentes del Tribunal Superior de Justicia del Estado; Imer B. Flores, Profesor en Derecho así como investigador 

del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México y asociado fundador del 

COPUEX; José Ricardo Castro Ramírez, Asesor del Fiscal Especializado para la Atención de Delitos Electorales; y 

Daniel Chávez Gallardo, Asesor del Consejero Nacional Marco Antonio Baños Martínez. Se contó asimismo con la 

participación de Emir López Badillo, Director de la Facultad de Derecho de La Salle Pachuca; Patricia Nava Muñoz, 

Secretaria Técnica del COPUEX, fue moderadora. (Boletín Informativo IEEH, página web) 

Noti7-Mesa Redonda “Para legitimar la elección Presidencial 2018: Cultura Cívica y Coacción Jurídica” 

IEE; (Boletín Informativo IEEH, página web) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-No basta un año para revertir la corrupción del PRI: Asael: El dirigente estatal del Partido Acción 

Nacional (PAN), Asael Hernández, Cerón, afirmó que un año no es suficiente para que los gobiernos emanados de 

su partido reviertan la corrupción y falta de transparencia de las administraciones priístas anteriores . Esto, luego de 

que Leoncio Pineda Godos, presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI), aseguró que el instituto 

recuperará las dos curules correspondientes a la capital en el Congreso, ya que al gobierno panista de Pachuca le 

ha faltado “sensibilidad y oficio político”. Sin embargo, pese a los señalamientos, Hernández Cerón confió en que 

Acción Nacional retendrá las dos diputaciones de los distritos Pachuca oriente y poniente, durante los comicios del 

próximo año. La sociedad no puede olvidar que durante el gobierno pasado se dieron casos de desvío de recursos 

en diversas dependencias como Radio y Televisión de Hidalgo, la Secretaría de Educación Pública estatal (SEPH) y 

Salud, remarcó el exalcalde de Tezontepec de Aldama “Hoy vemos problemas de inseguridad que no son exclusivos 

de Pachuca, y eso habla de que la actual estrategia de seguridad del gobernador (Omar Fayad Meneses) no está 

funcionando”, planteó. Desde ahora, el albiazul trabaja rumbo a la renovación del Poder Legislativo en 2018, dijo 

el exedil y apuntó que existen cuadros suficientes para abanderar las candidaturas. También, expuso, el PAN estará 

abierto a recibir a los ciudadanos interesados en postularse. El hermano del diputado local Santiago Hernández 

insistió en que el partido no perderá las otras tres curules que en la actualidad tiene en el parlamento: Ixmiquilpan, 

Huichapan y Villas del Álamo. (Yuvenil Torres, página 09) 
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Crónica-El miedo no anda en burro; PT sí renovará dirigencia nacional: Luego del ultimátum hacia el 

Partido del Trabajo (PT), para que renueve su dirigencia nacional, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF) amagó con aplicar una multa e incluso sancionar con cárcel por incumplir con la sentencia de 

meses pasados. De acuerdo con el comisionado hidalguense, Arturo Aparicio, no es necesario aplicar la fuerza pues 

llevarán a cabo la etapa de cambio oportunamente. Por incumplimiento de diversas sentencias de juicios de 

protección de los derechos políticoelectorales del ciudadano, promovidos por militantes petistas en contra de la 

prórroga para renovar cargos de dirección nacional, el TEPJF otorgó un plazo de 20 días al partido a fin de publicar 

una convocatoria para realizar este proceso interno. La Sala Superior mandató al PT a realizar los actos tendentes 

a emitir y publicar la convocatoria para renovar sus cargos de dirección nacional, a través de la reanudación de su 

10º Congreso Nacional Ordinario, a más tardar el 22 de octubre, además de garantizar la paridad de género. En 

caso de omitir nuevamente el fallo, impondrán las medidas de apremio establecidas en el artí-culo 32 de la Ley 

General del Sistema de Medios de Impugnación en Materia Electoral, tales como apercibimiento, amonestación, 

multa, auxilio de la fuerza pública o arresto por 36 horas. Al respecto, el comisionado nacional de la "cúpula de la 

estrella" en Hidalgo consideró que aunque el órgano jurisdiccional actuó con dolo, el partido cumplirá con el 

ordenamiento. "Es un ultimátum que nos pusieron y que no era necesario utilizar la fuerza porque estamos en toda 

la disposición de acatar el tema de la resolución, el PT ya dijo que se iban a resarcir daños, incluso estamos en esa 

etapa de convocatoria para el Congreso Nacional". Cabe recordar que el TEPJF también urgió al Partido de la 

Revolución Democrática (PRD) para que cambien su presidente y secretario general del Comité Ejecutivo Nacional 

en los próximos 60 días, situación que lamentó el líder petista. "El tribunal está actuando con dolo hacia el PT, y 

tengo entendido que al PRD ya le pidieron lo mismo". (Gabriela Porter, página 08) 

El Independiente-Medio padrón de panistas no actualiza datos: Poco más de la mitad de militantes de 

Hidalgo del Partido Acción Nacional (PAN) no acudió a actualizar sus datos durante el programa implementado por 

el registro nacional de militantes. “Del 100 por ciento del padrón no acudieron alrededor de 55 por ciento”, afirmó 

Belem Ortega Araiza, responsable de actualización de datos de militantes en el estado. En entrevista vía telefónica 

dio a conocer que el principal argumento de los militantes para no participar en dicho programa fue la falta de 

tiempo por cuestión laboral. Para que acudan a actualizar sus datos el registro nacional de militantes implementó 

otra audiencia, tal como ocurrió en septiembre pasado, y aquellos militantes que no acudieron al llamado podrán 

manifestar por qué no lo hicieron. “Hoy (ayer) y mañana (hoy) se harán nuevamente audiencias en el comité estatal 

y vienen de parte del registro nacional de militantes a volver a apoyar a los militantes que no actualizaron sus datos 

y darles el espacio para manifestar por qué no acudieron en tiempo y forma, ahí decidirán si quieren o no seguir en 

el partido”, indicó. En caso de que otra vez no acudan a la audiencia, darán por entendido que no desean participar 

y continuar en el PAN, por lo que serán dados de baja. La también regidora de Tizayuca dio a conocer que en 

noviembre deberá quedar listo el padrón actualizado de militantes en Hidalgo. (Manuel Martínez, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Cronograma de actividad para el INE: Alistan cronograma de actividades para el Consejo Local del 

Instituto Nacional Electoral (INE) en Hidalgo: será entre el 1 al 10 de noviembre, durante ese mes efectuarán el 

proceso de selección y designación de los consejeros distritales en la entidad que acompañarán en las diligencias 

de la contienda federal, también confirmaron las fechas para la insaculación de ciudadanos que serán funcionarios 

de casilla. En la selección de las fórmulas que conformarán cada consejo distrital, procurarán la paridad de género 

en su integración, por tanto es viable que instalen dichos órganos subdelegacionales entre el 1 al 8 de diciembre. 

De acuerdo con el calendario de actividades, el INE acreditará observadores electorales del 1 de noviembre al 30 

de junio del 2018. Respecto al sorteo del mes del calendario como base para la insaculación de los ciudadanos que 

integrarán las mesas directivas de casilla, del 24 al 31 de enero del siguiente año. Mientras que del 21 al 28 de 

febrero, efectuarán el sorteo de la letra a partir de la cual, con base en el apellido paterno, seleccionarán a los 

funcionarios de mesas directivas de casilla, en cuanto a la primera insaculación será el 4 de marzo. (Rosa Gabriela 

Porter, página 08) 
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C O N G R E S O 
Criterio-Armonizan ley estatal para actas: Integrantes del Congreso local aprobaron reformar el artículo 89 

de la Ley de Hacienda para los Municipios del Estado de Hidalgo, con lo que queda establecido que las autoridades 

exentarán de cobro los derechos por registro de nacimiento, la corrección de actas y búsqueda de las mismas 

cuando las personas no cuenten con datos de éstas. De acuerdo con el dictamen –iniciativa del diputado de Canek 

Vázquez Góngora–, con las modificaciones se armoniza la ley local con la Constitución Política federal para que los 

vicios, errores y defectos contenidos en los documentos expedidos por el Registro del Estado Familiar (REF) , que 

no sean sustanciales, no generen un costo al ciudadano que solicite dichos servicios ante la institución. En lo 

aprobado se detalla que la mayoría de las veces quien acude a realizar estos trámites no está familiarizado con el 

lenguaje jurídico y el llenado de formatos, situación que es muy común en personas mayores de 60 años, por 

diversos usos y costumbres; habitantes de zonas de alta marginación, así como en el registro de menores de 10 

años, por las modas de nombres extranjeros que toman los padres, por tradiciones familiares o por desconocimiento 

de la ortografía de nombres o apellidos. A futuro, esto ocasiona “verdaderos problemas” al ciudadano cuando 

pretende realizar algún trámite familiar, legal, financiero o laboral, entre otros, que deriva en la necesidad de acudir 

a las oficinas del REF a corregir la documentación, situación que implica tiempo y, sobre todo, un gasto no 

contemplado, detalla el dictamen. (Marisol Flores, página 04) 

Crónica-Adiós cobro por registro de nacimiento; (Jocelyn Andrade, página 05) 

Plaza Juárez-Eliminan cobros por registros de nacimientos; (Raúl Pérez, página 3A) 

El Independiente-En noviembre, recibirá Congreso presupuesto 2018: En noviembre, el Congreso recibirá 

el Presupuesto estatal de Egresos 2018, mientras tanto, las comisiones correspondientes ya trabajan las propuestas 

municipales, explicó la presidenta del Poder Legislativo María Luisa Pérez Perusquía. En entrevista, la diputada 

presidenta expresó que en las pláticas que han tenido con la secretaria de Finanzas , Jessica Blancas Hidalgo, a 

través de la comisión de hacienda y presupuesto, prevén que el Presupuesto de Egresos 2018 llegue a manos de 

Poder Legislativo el próximo mes. “Ahorita saben que se están haciendo los trabajos correspondientes en el 

Congreso de la Unión, nosotros estaríamos recibiéndolo muy seguramente en ese mes”. Municipios tendrán En el 

caso de los presupuestos de ingresos y egresos municipales, la comisión de hacienda comenzó los trabajos y 

reuniones pertinentes. “Han elaborado un formato que facilite y homogenice el trabajo, en eso ya están trabajando. 

” Pérez Perusquía expresó que esperan que las 84 alcaldías entreguen en tiempo y forma los paquetes 

presupuestales, quienes tendrán hasta el 31 de octubre. (David Padilla, página 05) 

P L A N O   E S T A T A L 
Milenio-Vargas: No se tolerará la violencia política vs mujeres en elecciones: En el marco del 64 

Aniversario del Voto de las Mujeres en México, la Secretaría de Gobierno a través del Instituto Hidalguense de las 

Mujeres (IHM), llevaron a cabo la conferencia magistral “Derechos Políticos de las Mujeres y Prevención de la 

Violencia Política”, impartida por Mónica Zarate Martínez en el Instituto de Formación Profesional de la Procuraduría 

General de Justicia del Estado de Hidalgo. El objetivo de esta conferencia fue capacitar a las funcionarias públicos 

estatales, a los titulares de las Instancias Municipales para el Desarrollo de las Mujeres, representantes de partidos 

políticos, a titulares de las Unidades Institucionales para la Igualdad entre Mujeres y Hombres , así como a 

integrantes del Observatorio de Participación Política de las Mujeres, en el tema de los derechos y violencia política 

hacia las mujeres. Durante su intervención, Simón Vargas Aguilar, Secretario de Gobierno aseguró que, para el 

próximo proceso electoral del 2018, en la entidad no se tolerará la violencia política contra las mujeres, para ello, 

el Gobernador del Estado, Omar Fayad, ha dispuesto de un trabajo de coordinación interinstitucional entre los tres 

poderes del Estado, así como con organismos autónomos como la Comisión de Derechos Humanos; órganos 

electorales e instituciones políticas; la academia y la sociedad civil. Sostuvo que: “En la antesala de un proceso 

electoral histórico como el que se avecina, tenemos claro que la participación femenina hará la diferencia, hay 

mujeres que están dispuestas a hacer valer su derecho al acceso para los espacios de poder y las instituciones 

gubernamentales no podemos permanecer expectantes ni dejar al azar las condiciones que regirán la competencia 

electoral”. Recalcó que sin duda alguna la violencia electoral es el mayor reto a vencer, para así garantizar el acceso 

y ejercicio del poder público y político de las mujeres, por ende, se está en la obligación de actuar para frenar y 

evitar ese tipo de violencia, aun cuando no se termina de ubicar esta problemática en su justa dimensión. “De este 

modo se busca la igualdad de oportunidades en la participación política, la paridad electoral es la aspiración de la 
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sociedad, específicamente de las mujeres y es hacia donde se enfocan todas las estrategias, es por ello que para 

las próximas elecciones en la entidad, no se tolerará la violencia política contra las mujeres, estaremos siempre 

alertas a través de las instancias pertinentes para sancionar con todo el rigor de la ley a todo intento de 

vulnerabilidad a sus derechos políticos, es así como este gobierno reitera su compromiso con la democracia, su 

disposición por la igualdad y el respeto pleno a los derechos de las mujeres” Sentenció Vargas Aguilar . Por su parte, 

María Concepción Hernández Aragón, Directora General del Instituto Hidalguense de las Mujeres agregó que: “Hoy 

la apuesta es por la paridad electoral 50/50 en todos los niveles de gobierno y en los tres poderes debemos hacer 

efectivo el ejercicio de este derecho, ya contamos con la base jurídica, lo que nos falta ahora es fortalecer los 

mecanismos y las herramientas que nos permitan ejercer ese derecho sin sufrir situaciones de violencia de ningún 

tipo y en ninguna de sus modalidades”. Reconoció que, gracias al respaldo del Gobernador del Estado, Omar Fayad, 

las instituciones gubernamentales y el servicio público se ejercerse desde una perspectiva con equidad de género , 

evitando la violencia hacia la mujer en cualquiera de sus modalidades. Finalmente, Guillermina Vázquez Benítez, 

Consejera Presidenta del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo aseguró que para consolidar la vida 

democrática y la participación equitativa de mujeres y hombres, es necesario erradicar los estereotipos, actitudes y 

prácticas de género discriminatorios, así como identificar y prevenir la violencia política; fortalecer el liderazgo 

político de las mujeres, al igual que ser agentes de cambio desde los cargos de elección popular para establecer 

agendas y políticas públicas más integradoras e inclusivas que representen todos los intereses de la sociedad. 

(Redacción, página 09) 

Capital Hidalgo-Tolerancia cero a violencia contra las mujeres: Vargas; (Sergio Juárez, página 07) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Municipios limitados 

Los municipios son quizá el órgano de gobierno más vigilado en cuanto a recursos en todo el país . Ante ello y el 

escenario de 2018 apremia la situación financiera en la que tendrán que sobrevivir un año electoral y de cambios 

en todos los estados. Los presidentes municipales parecen comprender la situación a plenitud y por ello han 

comenzado a buscar recursos. Apenas ayer se informó que el presidente de la Cámara de Diputados, Jorge Carlos 

Ramírez Marín, recibió de los alcaldes integrantes de la Federación Nacional de Municipios de México (Fenamm) y 

la Confederación Nacional de Municipios de México (Conamm), sus propuestas para el Presupuesto de Egresos de 

la Federación (PEF) 2018, y le externaron su preocupación por la limitación de recursos que enfrentan 2 mil 446 

ayuntamientos. Durante una reunión realizada en la Mesa Directiva de San Lázaro, el diputado Ramírez Marín 

escuchó los planteamientos de los presidentes municipales, en particular de zonas siniestradas por los sismos del 7 

y 19 de septiembre y por otros fenómenos naturales. Destacó la confianza que depositan los alcaldes del país en la 

Cámara de Diputados para entablar este encuentro. Planteó la importancia de estar consciente del esfuerzo en 

materia de reconstrucción y, al mismo tiempo, apoyar los trabajos ordinarios del municipio. Se anunció que el 

próximo año los estados y municipios del país tendrán más participaciones federales en casi 4 por ciento en 

promedio real. Respecto a la bolsa de recaudación federal participable, se explicó que va a crecer casi 10 por ciento, 

y se repartirá conforme a los coeficientes que cada municipio tiene. En promedio, se planteó, todos los municipios 

deben recibir más participaciones que el año pasado, salvo casos en que haya caído la recaudación; si no es así, 

incluso en la Ley de Ingresos se van a incluir entre mil y 2 mil millones de pesos más a la bolsa general para 

repartirles; en el Ramo 28 vienen noticias buenas para ustedes. Las propuestas plantean la creación de un Fondo 

de Emergencia para Reconstrucción de Infraestructura Municipal, con una partida presupuestal extraordinaria para 

atender a los ayuntamientos afectados por los sismos. Así también, diseñar el Fondo para la Construcción de 

Ciudades Resilientes; reestablecer el Fondo de Pavimentación Municipal; el Programa Nacional de Capacitación y 

Profesionalización Municipal, y el proyecto Flexibilidad y Racionalidad de las Reglas de Operación de Fondos y 

Programas destinados a los ayuntamientos, en el Ramo 33 del PEF.  

 

(Eduardo González, página 06) 
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Crónica-Balcón Político… 

 

Los medios impulsan a Meade Kuribreña y las encuestas a Osorio Chong 

Si bien desde que la contienda interna del PRI para definir a su candidato presidencial, se cerró a cuatro aspirantes, 

la realidad es que en dos de ellos se ha centrado la atención: José Antonio Meade Kuribreña y Miguel Ángel Osorio 

Chong. Al primero lo presentan como un "ciudadano sin partido" y al segundo como un símbolo de todo lo que 

representa el "tricolor", bueno y malo, y las encuestas insisten en colocar al hidalguense a la cabeza de las 

preferencias, pese a que hay una marcada tendencia mediática de presentar a aquél como la mejor opción para 

una sociedad harta de partidos y sus representantes. Luego de su participación (pasarela, definieron muchos) de 

los cuatro precandidatos en la clausura de los talleres del Icadep, el estado de Sinaloa, y mediante una encuesta 

se mostró, nuevamente, que el mejor posicionado en el ánimo de los priistas, para ser su abanderado presidencial, 

es Osorio Chong. En algo que se definió como "careo interno" y con la pregunta de: ¿a quién prefiere como candidato 

del PRI a la Presidencia de la República? Las cifras colocan a Miguel Ángel Osorio en la punta con un 47 por ciento 

de aprobación; seguido de José Narro Robles, con ocho por ciento; Aurelio Nuño, con seis por ciento; y, José 

Antonio Meade, con cinco por ciento. A nivel de partidos y sus candidatos que encabezan las preferencias, en 

Morena, el puntero (sin rival) es Andrés Manuel López Obrador; en el PRI, Miguel Ángel Osorio Chong; en el PAN, 

Ricardo Anaya; en el PRD, Miguel Ángel Mancera; y, como independiente, Margarita Zavala. En el tricolor nadie 

duda que la decisión final la tomará el presidente Enrique Peña Nieto. La pregunta es por quién se decidirá.  

 

(Carlos Camacho, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que en Ixmiquilpan comienzan las diferencias al interior del Frente Amplio Ciudadano y ya empezaron a 

salir voces que rechazan la presencia de Nicolás Martín Espinoza quien se ostentó como representante del 

mismo, comentan que los inconformes son integrantes de la Unión de Fuerzas Indígenas y Campesinas 

(UFIC). El dicho Frente aún no nace formalmente y ya lo están dando por muerto en esa zona, la razón del 

descontento es por que Martín Espinoza declinó por Pascual Chárrez cuando ambos eran candidatos a la 

alcaldía.  

 

: Que quien quiere llevársela tranquila y sin ningún tipo de cuestionamiento por parte de la prensa es la 

directora General del Instituto Hidalguense de las Mujeres, María Concepción Hernández Aragón, pues 

adoptó una política de realizar eventos sin la presencia de los medios de comunicación limitándose únicamente a 

enviar boletines de su dependencia para evitar que se le pregunte sobre su trabajo, acciones y estrategias al frente 

del Instituto.  

 

: Que la semana que viene será decisiva para los concesionarios de transporte público ya que se entregará el 

análisis para la revisión del aumento a las tarifas del mismo, se espera que la Secretaría de Movilidad lo entregue 

en esas fechas y de ahí partirán para avalar o no un incremento a los costos de traslados sobre todo de taxis 

que se dicen los más afectados, así que se avecinan posibles cambios al tarifario que a final de cuentas los 

operadores no respetan y cobran lo que quieren.  

 

: Que en Protección Civil municipal últimamente se ha notado que los elementos están molestos porque 

presuntamente les están limitando gasolina e insumos para su trabajo, aseguran que llegó una orden 

directamente de Servicios Generales del ayuntamiento para que limiten sus acciones y apoyos ya que no se 

cuenta con presupuesto, habrá que ver que comenta al respecto Hugo León, el titular de PC en la capital.  

 

(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 

 

"porque todos estos números en cuestión de cáncer de mama no deberían existir , ya que es un padecimiento 

prevenible con autoexploración y exámenes clínicos a partir de los 20 años y después de los 40 años con las 

mastografías” 

María de Lourdes Osorio Chong 

Delegada del IMSS en Hidalgo sobre cifras de cáncer de mama y su prevención 

 

"Encontramos irregularidades, algunas no tienen documentos esenciales para el otorgamiento de la concesión por 

ejemplo la identidad de la persona, sus documentos básicos, unas que son graves que no tienen dictamen técnico”  

Rufino León Tovar 

Titular de la SEMOT sobre análisis de concesiones entregadas el sexenio pasado 

 

"Una vez determinado qué tenemos en el estado en materia de capital natural , en flora y fauna, veremos qué 

tenemos que hacer, las estrategias nos dirán cómo hacerlo, tenemos que determinar cómo tenemos que aprovechar 

cada una de las áreas naturales” 

Benjamín Rico Moreno 

Secretario de Medio Ambiente estatal 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

QUE Rodrigo León Cerón, director de la Policía Industrial Bancaria, llegó sin invitación alguna al Lunes Cívico 

convocado por la presidencia municipal de Pachuca en la Telesecundaria José Vasconcelos, pero no sólo eso, en un 

acto de protagonismo, pues no estaba prevista su participación en el acto, el ex regidor priísta se acomodó en el 

presídium. Parece que el ex asambleísta aún goza de privilegios al interior de la alcaldía , pues es común verlo 

operando políticamente en la ciudad capital.  

 

QUE quienes no se enfocan en su trabajo legislativo para el cual el pueblo son los diputados federales del estado, 

quienes sólo se ocupan de promocionar su imagen con miras a la elección del 2018, lo cual es mal visto por el 

electorado, que ya los identifica de plano como cartuchos quemados.  

 

QUE los hidalguenses que son consejeros políticos nacionales del Partido Revolucionario Institucional ya se preparan 

para asistir el próximo viernes 20 de este mes y al mediodía a la sesión del Consejo Político Nacional de su partido , 

donde se definirá el método de selección de candidatos a diputados federales , senadores y presidente de la 

República. Así que el dirigente estatal del tricolor.  

 

QUE muy desairada se vio la movilización de los integrantes de la CNTE en el estado, que ayer se convocaron en 

la glorieta veinticuatro horas en la ciudad de Pachuca, para protestar contra la reforma educativa. El caso que esta 

organización sindical a todo le encuentra pretextos para manifestarse pero la verdad que sus marchas poco interés 

despiertan entre el magisterio y no les resulta cómo ellos quieren.  

 

QUE los diputados que ni por equivocación se han aparecido a la comparecencia de los secretarios del gobierno, 

Morena Efrén Salazar Pérez, ni la diputada panista Gloria Romero, quien pese a ser la titular de la Comisión de 

Desarrollo Económico brilló por su ausencia durante la comparecencia de José Luis Romo, titular de la Secretaría 

de Desarrollo Económico.  

 

(Redacción, página 03) 

  



 

- 10 - de 18 

 

El Independiente-El Socavón… 

 

Mi primer empleo y Manos a la obra, dos programas para jóvenes colapsados por el estancamiento económico 

estatal.  

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Rufino León: A un año de labores las actividades no están estáticas; el desafío desde la Secretaría de 

Movilidad y Transporte de Hidalgo es promover un plan integral de movilidad que permita trabajar con visión a largo 

plazo y un enfoque geográfico real, así como un sistema de transporte digno. Compromiso que asume Rufino León 

Tovar, como titular de esta dependencia.  

 

Abajo-Fermín Hernández: Aunque el tema de la seguridad no es tarea fácil en ninguna demarcación, en el caso 

de Tula se suman las quejas sobre el titular de la dependencia encargada de ese rubro y es que pese a los repetidos 

señalamientos parece que no hay cambios sustanciales, ello incluso cuando éste es un perfil con mucha preparación 

y experiencia.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

AGENDAS 

Hoy tendrán verificativo las comparecencias de Carlos Muñiz Rodríguez, de la Secretaría de Desarrollo 

Agropecuario de Hidalgo; así como Daniel Rolando Jiménez Rojo, Desarrollo Social, ante las 

comisiones correspondientes. Los grillitos estarán muy atentos.  

 

NOMBRES 

Luego de emitir la convocatoria para encontrar al titular de la Auditoría Superior del Estado, el 

Congreso enfatizó que serán los diputados quienes validen la lista ya que la premisa es garantizar que 

los aspirantes cubran los requisitos y a la par evitar especulaciones.  

 

ESPERA NZAS 

Tras la situación que enfrenta el alcalde de Mineral de la Reforma, porque su padre fue detenido el 

pasado miércoles en la noche por agentes de la Procuraduría General de Justicia, y donde también su 

madre está involucrada. Raúl Camacho se mantiene firme y enuncia que quien tiene la última palabra 

es la autoridad y él, como cualquier otra persona, debe aceptar la resolución.  

 

FORMAS 

 

Sin hacer tanto alarde, Roberto Rico mantiene el trabajo que le corresponde desde la Coordinación 

General Jurídica de gobierno del estado para así avanzar en los ejes primordiales que marca la 

administración estatal y en ese sentido está que este hombre no es ningún improvisado.  

 

DATO 

 

Fue hasta 1953, un 17 de octubre, que las mexicanas pudieron expresar su opinión electoral a través 

del voto. La mujer mexicana adquirió plenitud de derechos civiles y políticos conforme a las reformas  

de los artículos 34 y 35 constitucionales. Quedó capacitada para ejercer su voto y postularse en 

puestos de elección. En esa fecha apareció en el Diario Oficial de la Federación un decreto en el que se anunciaba 

que éstas tendrían derecho a votar y ser votadas para puestos de elección popular. Producto de una larga lucha.  
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ARRANCA 

Con base en las innovaciones busca la administración estatal acercar educación superior a más 

personas interesadas, es por ello que actualmente la Unideh utilizará los denominados Centros de 

Acceso Digital Universitario, de los cuales existen 232 en toda la entidad.  

 

 MEDIACIÓN 

Pese a que perredistas hidalguenses enfatizaron que las impugnaciones contra los acuerdos del IX Consejo Nacional 

del PRD no procedían, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación otorgó al “sol azteca” 60 días para 

efectuar el proceso de renovación en órganos de dirección nacional, mismo que aplazaron hasta noviembre de 

2018.  

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-México, listo para tener una Presidenta: Janine Madeline: Al iniciar el proceso político de 

2018, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) pide “confianza en el juez y en la justicia 

electoral”. Janine Madeline Otálora, magistrada presidenta de ese organismo, asegura que a mayor participación 

política, los resultados serán más cerrados. “Creo que es muy pronto para vaticinar cómo se dibujará el resultado 

de la Presidencia”, así como pronosticar algún posible fraude para lo que, dijo, “tenemos normas que blindan 

totalmente esto, criterios jurisprudenciales que interpretan los vacíos de la ley y que dicen cómo debe leerse para 

blindar el proceso”. La titular del TEPJF indica que este organismo ofrece certeza y confianza porque resuelve no 

sólo en tiempo, “sino a manera de preservar el orden constitucional y el orden legal, pero respetando los derechos 

políticos”. A 64 años de que se haya otorgado el voto a la mujer, dice en entrevista con EL UNIVERSAL que la 

discriminación persiste contra ellas “y lo vimos en las elecciones, sobre todo de 2013-2014, en las que compitieron 

muchas mujeres. En casi todas las entidades había candidatas a gobernadora y sólo una ganó, en Sonora”. Arma 

que México está listo para ser presidido por una mujer y para que el Congreso sea integrado por más de 50% de 

ellas. “Que una mujer participe en política no es sólo porque somos más de la mitad, tenemos otra visión de cómo 

hacer política”. (Pedro Villa, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/mexico-listo-para-tener-una-presidenta-janine-madeline 

La Jornada-Investiga la PGR por corrupción a 1, 937 funcionarios: La Procuraduría General de la República 

(PGR) investiga a cerca de 2 mil funcionarios involucrados en hechos de corrupción, entre ellos los inmiscuidos en 

el caso Odebrecht, se indica en un informe que el ex titular de la dependencia Raúl Cervantes Andrade entregó al 

Senado, en el que se destaca que se avanzó en un nuevo modelo de impartición de justicia que se dará a conocer 

en breve. Se resalta asimismo que durante su gestión se desarrolló un diagnóstico encaminado a modificar la 

arquitectura institucional y administrativa de la PGR, dado que es inadecuada e insuficiente para el nuevo sistema 

procesal penal acusatorio. Incluso se negocia un crédito de 80 millones de dólares con el Banco Interamericano de 

Desarrollo (BID), a fin de transformar a la dependencia. En ese documento, titulado Desafíos y acciones para 

consolidar el sistema penal acusatorio, Cervantes Andrade –quien estuvo menos de un año al frente de la 

dependencia– resalta que ‘‘durante los pasados 100 años, la duración promedio de los procuradores en el cargo ha 

sido menor a dos años, lo que ha sido negativo para el adecuado desarrollo organizacional de la PGR y la calidad 

de los servicios de procuración de justicia’’. Con base en esos hallazgos, dijo, es que se trabajó en un nuevo modelo 

de procuración de justicia, que tuvo la asistencia técnica del BID, que autorizó 100 mil dólares en fondos no 

rembolsables, ‘‘para desarrollar un plan maestro y el modelo financiero para la transformación de  la procuraduría’’, 

fase que habrá de concluir el próximo mes de diciembre. (Andrea Becerril, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/10/18/politica/003n1pol 

  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/mexico-listo-para-tener-una-presidenta-janine-madeline
http://www.jornada.unam.mx/2017/10/18/politica/003n1pol
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Excélsior-Financiará el BID nueva Fiscalía: Con un financiamiento del Banco Interamericano de Desarrollo 

(BID), la PGR se propone iniciar su transformación en Fiscalía General de la República, profesional y autónoma, en 

un proyecto que requerirá cuatro años. Se trata del proyecto, por su escala, “más grande e importante nunca antes 

realizado por el BID”, de acuerdo con el banco. Aportará 80 millones de dólares; unos mil 440 millones de pesos. 

Según el documento Desafíos y Acciones para Consolidar el Sistema Penal Acusatorio, que el exprocurador Raúl 

Cervantes entregó al Senado, se busca terminar con la improvisación que ha imperado en esa institución. También, 

transformar al Ministerio Público federal en “una organización de excelencia en la prestación del servicio público de 

procuración de justicia”. Transformar PGR costará 1, 440 mdp. El Banco Interamericano de Desarrollo otorgará 

al país un crédito para financiar el proyecto. La transformación de la PGR en una Fiscalía General de la República 

profesional, autónoma y sin parches legislativos costará 80 millones de dólares, equivalentes a mil 440 millones de 

pesos, y requerirá de cuatro años de constante trabajo supervisado por expertos nacionales e internacionales. El 

dinero provendrá de un préstamo del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), institución que calificó esta 

colaboración como “el proyecto, por su escala, más grande e importante nunca antes realizado por el BID”, y su 

ejecución comenzará en los primeros meses del próximo año. Así lo revela el documento Desafíos y Acciones para 

Consolidar el Sistema Penal Acusatorio, que el exprocurador general de la República, Raúl Cervantes, entregó al 

Senado y que ayer fue notificado al pleno de los senadores. (Leticia Robles, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/10/18/1195416 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Asalto a la Razón… 

 

¡Chin!: se les acabó el pretexto 

Con la renuncia del constitucionalista Raúl Cervantes a la Procuraduría General de la República , los senadores que 

le hicieron al Tío Lolo no tienen coartada para seguir postergando la designación del fiscal general de la República. 

Objetado que fue por su filiación priista, el reto legislativo es localizar a la mujer o al hombre que no solo sea docto 

en Derecho, sino capaz de haber mantenido en secreto sus inclinaciones partidistas. Si lo que pretenden es dar con 

alguien que no haya dejado rastro de sus simpatías o antipatías ideológicas o políticas , fracasarán porque tal 

fenómeno, simplemente, no existe. Para honra del renunciante, prácticamente nadie que importe ha puesto en 

duda su capacidad ni su probidad. En quien sea que recaiga la designación, ojalá los senadores tomen en cuenta 

que de ella o él no dependerá, como tramposamente arguyeron los detractores de Cervantes, el fiscal 

Anticorrupción, a quien debieron y pudieron haber nombrado ya, pero se han hecho majes por despreciar las 

instancias judiciales y ciudadanas institucionalizadas con las que éste deberá, obligadamente, trabajar 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

El candidato del PRI estaba en Los Pinos 

Ayer en Los Pinos se dio un encuentro de medio centenar de comunicadores con el presidente Enrique Peña Nieto 

en el que, acompañado de ocho secretarios de su gabinete, dio un diagnóstico del impacto de los sismos de 

septiembre y un reporte de las acciones de gobierno que siguieron, y seguirán, para enfrentar el desastre. El total 

de muertos fue de 471, de los cuales 228 fueron en Ciudad de México. Doce millones de mexicanos afectados, de 

los que 2 millones resultaron damnificados y 400 municipios y algunas delegaciones capitalinas dañados siendo el 

pero Chiapas, con afectaciones en más de 3 mil comunidades en 118 de sus 125 municipios y de muy difícil acceso. 

Hasta el momento van 7 mil réplicas. Si a los dos sismos se agregan las tres tormentas tropicales de septiembre, 

10 millones de personas en nueve estados quedaron sin agua, lo que se resolvió en cuatro días, falta Xochimilco e 

Iztapalapa, y sin luz 6. 8 millones de personas, lo que se superó en menos de una semana. Se dieron 226 mil 

atenciones médicas, 53 mil sicológicas y permanecen hospitalizados 36 heridos, 11 graves. Se vinieron abajo tres 

hospitales: el general de Juchitán, el del Issste en Tuxtla Gutiérrez y el del IMSS en Puebla. Daños en 16 mil 

escuelas, 13 por ciento del total, de las que habrá que reconstruir 276, 5 mil tienen daños parciales y 10 mil menores 

y mil 821 inmuebles de valor histórico. En lo más grave, después de los muertos, 180 mil viviendas dañadas, 50 mil 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/10/18/1195416
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que habrá que reconstruir, siendo lo peor en Oaxaca con 41 mil con daño parcial y 22 mil destruidas, y en Chiapas 

de 41 mil afectadas, 18 mil son daño total y un costo actualizado de la reconstrucción total de 48 mil millones de 

pesos, con los que cuenta el gobierno federal, aseguró el presidente Peña Nieto. El reto, y el riesgo, es el tiempo, 

porque la paciencia siempre se agota primero. Y a ese agotamiento sigue la crisis, que es lo que Peña Nieto quiere 

evitar.  

RETALES 

1. PRESENTE. Una de las preguntas que el Presidente no contestó es si estaba sentado a la mesa su candidato 

presidencial, cuando sí y a la vista de todos: Miguel Ángel Osorio Chong, José Antonio Meade, Aurelio Nuño y José 

Narro. ¡Claro que estaba!; 

2. ENCUENTRO. El Presidente saludó a todos los comunicadores y tuvo una cálida conversación con Leonardo 

Curzio, quien recién renunció a su programa de Radio Mil por la exigencia de la empresa de eliminar las 

participaciones de María Amparo Casar y Ricardo Raphael, que también asistieron; y 

3. LA TERCERA. Alberto Elías Beltrán, subprocurador Jurídico y de Asuntos Internacionales, es por tercera vez 

encargado del despacho de la PGR. Lo fue a la salida de Jesús Murillo, en febrero de 2015; a la de Arely Gómez 

para irse a la Secretaría de la Función Pública, en octubre de 2016, y ahora a la de Raúl Cervantes. Podría ser 

confirmado.  

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

: Que los gobernadores de Baja California Sur, Carlos Mendoza; Durango, José Rosas; Nayarit, Roberto 

Sandoval; Querétaro, Francisco Domínguez, y Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, decidieron 

ayer “echar montón” con sus correligionarios diputados del PAN, encabezados por Marko Cortés, y cabildear 

personalmente en el Palacio de San Lázaro recursos del Presupuesto 2018 para sus respectivas entidades . 

Mandatarios y legisladores acordaron cerrar filas en busca de un presupuesto justo y equitativo para estados y 

municipios, y ya entrados en armonía hasta le cantaron “Las Mañanitas” a Cortés por su cumple.  

  

: Que la Red por la Rendición de Cuentas, que encabeza la académica Lourdes Morales, abrirá mañana por la 

tarde un espacio dentro de su sexto Seminario Internacional, titulado Poder, Corrupción e Impunidad, en el Hotel 

Sheraton de la capital, para que el presidente nacional de cada partido político fije los planteamientos de su agenda 

hacia el próximo sexenio en materia de lucha contra la corrupción. En caso de que todos confirmen su asistencia, 

hasta ahora pendiente, estarán en la misma mesa Enrique Ochoa, Alejandra Barrales, Ricardo Anaya, Andrés 

Manuel López Obrador, Dante Delgado, Alberto Anaya, Hugo Eric Flores, Luis Castro Obregón y Carlos 

Puente.  

Ya veremos si asisten todos y se arma el debate.  

  

: Que la Procuraduría de Guanajuato entregó a la Cámara de Diputados una solicitud de desafuero contra la 

legisladora priista Bárbara Botello, a la que acusa de peculado por el presunto desvío de un millón y medio de 

pesos para la creación de empresas fantasma mientras fue alcaldesa de León. Tras negar las acusaciones, la 

legisladora aseguró que será la próxima gobernadora de Guanajuato y subrayó que lleva dos años defendiéndose 

de las calumnias de los panistas. Ya se vio.  

  

: Que Luisa María Calderón se fue de la mejor manera de la bancada panista en el Senado y no faltó quien le 

sugiriera dar una clase de modales a sus compañeros rijosos. Al contrario de los llamados rebeldes, se entrevistó 

con el coordinador Fernando Herrera y puso a disposición los cargos que tiene en comisiones, como la presidencia 

de la Comisión de Asuntos Indígenas y las prerrogativas que conlleva, después de que ayer se conoció su separación 

de Acción Nacional y el pleno validó su declaración como independiente.  

 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

MEADE NO REPUNTA 

Las últimas encuestas electorales se han enfocado en medir el impacto de la salida de Margarita Zavala del PAN, 

pero el dato más interesante es que José Antonio Meade no ha repuntado como se esperaba . Durante mucho 

tiempo se pensó que el presidente Enrique Peña Nieto, el elector mayor del PRI, se decantaría por Miguel Ángel 

Osorio Chong o por Luis Videgaray, sus dos escuderos más notables. La renuncia de Videgaray a la Secretaría de 

Hacienda tras la visita de Donald Trump del 31 de agosto de 2016 pareció dejar un solo aspirante , el inquilino del 

Palacio de Covián. Ni siquiera el retorno de Videgaray al gabinete como secretario de relaciones exteriores sirvió 

para colocarlo nuevamente en la plataforma de lanzamiento para una candidatura. El propio Videgaray ha dicho en 

varias ocasiones que no está buscando ser candidato. En los últimos meses, sin embargo, el propio presidente ha 

tratado de abrir su baraja. Emilio Gamboa, que algo debe haber aprendido en los juegos de golf con el presidente, 

destapó en su momento a cuatro aspirantes: Osorio Chong, José Antonio Meade, José Narro y Aurelio Nuño. Todos 

son integrantes del gabinete presidencial. Fuera quedaron Eruviel Ávila, Manlio Fabio Beltrones e Ivonne Ortega, 

que no son parte del círculo cercano del mandatario. Gamboa tampoco incluyó en su lista al secretario de turismo, 

Enrique de la Madrid, quien al parecer ha recibido el beneplácito de Peña Nieto para buscar la candidatura. Meade 

ha tenido un mayor respaldo que los demás en la contienda interna. La XXII Asamblea Nacional del PRI eliminó en 

agosto los candados que se aplicaban a la candidatura presidencial. La decisión estaba hecha para beneficiarlo a él 

en lo personal, ya que es el único aspirante que no es miembro del PRI y al que se aplicaban estas restricciones . 

Por otra parte, Meade ha tenido en los últimos meses una mayor exposición en medios que cualquier otro aspirante. 

Se ha beneficiado también de un apoyo amplio de los empresarios que ven en él una garantía de continuidad de la 

política económica. La candidatura de Meade ha sido impulsada por quienes consideran que el secretario estaría 

libre de la demonización que actualmente afecta a los priistas. El propio Andrés Manuel López Obrador ha 

considerado a Meade como el verdadero candidato del PRIAN y de la mafia del poder . El problema es que Meade 

no parece estar repuntando. López Obrador sigue apareciendo en primer lugar de las encuestas, como ocurre con 

la que publicó El Financiero este 16 de octubre. En segundo lugar ya no está Margarita Zavala ni el presidente del 

PAN, Ricardo Anaya. La posición la ocupa Osorio Chong del PRI en una posible coalición con el Partido Verde. En el 

sondeo, que incluye la opinión de la población en general, pero también la de priistas, Meade se ubica en cuarto 

lugar, después de Osorio Chong, José Narro y Aurelio Nuño. Una encuesta de El Universal, también publicada el 16 

de octubre, muestra que Meade está el número 16 en conocimiento de una larga lista de aspirantes presidenciales . 

Entre los priistas, este estudio coloca a Meade en cuarto lugar en respaldo, superado por Osorio, Eruviel y el 

autodescartado Videgaray. Estas encuestas sugieren que, a pesar de la exposición en medios, Meade sigue siendo 

un personaje poco conocido y no necesariamente un candidato natural. De alguna manera esto habla bien de él. 

Pero si realmente va a ser candidato presidencial, tendrá grandes dificultades para ganar la elección. Nuevo costo 

El nuevo cálculo oficial del costo de reconstrucción tras los sismos de septiembre es de 48 mil millones de pesos . 

La cifra la dio a conocer ayer el presidente Peña Nieto, pero este monto no incluye ni carreteras ni infraestructura 

de aguas. Supongo que la cifra seguirá creciendo.  

 

(Sergio Sarmiento, Sección Nacional) 

Criterio-De Política y cosas Peores… 

 

DE SOBERBIA Y ARROGA NCIA 

"¡Canalla! ¡Infame! ¡Maldecido! ¡Bribón! ¡Bellaco! ¡Fementido!". Todos esos dicterios le espetó don Cornulio al 

hombre a quien halló en la cama con su esposa. Con la de don Cornulio, digo, no con la del canalla, infame, etcétera. 

Se volvió el cínico individuo hacia el mitrado esposo y le preguntó con aire ausente: "¿Me lo dice a mí?". Capronio 

fue con un amigo a una mancebía o lupanar. Vio a las señoras que ahí prestaban sus servicios y comentó en voz 

alta: "¡Qué viejas están todas estas viejas!". La mariscala o mamasanta del establecimiento se enojó. "¡Más respeto, 

caballero!-le exigió en tono airado-. ¡Recuerde que nuestra profesión es la más antigua del mundo!". "Sí-admitió 

Capronio-. Pero no pensé que aquí estarían las fundadoras". A don Jesús Robles Toyos, ingenioso político de Sonora, 

pertenece la sonora frase según la cual "El poder a los inteligentes los vuelve pendejos, y a los pendejos los vuelve 

locos". El elemento corruptor que al poder se atribuye deriva primariamente del sentimiento de soberbia que pone 
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en quienes lo detentan. Esa prepotencia los lleva a creerse absolutos, o sea absueltos de someterse a las leyes que 

a los demás obligan. En el ámbito de la política la arrogancia hace que los gobernantes se sientan por encima de 

los gobernados, y los miren como a entes inferiores. De ahí ese sentido de superioridad que en el mejor de los 

casos asume la forma del paternalismo estatista y en el peor lleva a la dictadura. Tal es el origen de episodios tales 

como el del helicóptero oficial-uno más-usado para propósitos que más parecen de diversión privada que de utilidad 

pública. Desde luego México no es el único país en que hay una brecha entre "nosotros"-así se siente la casta de 

los poderosos-y "ellos"-así nos miran a los ciudadanos-. Pero en nuestro país a la soberbia se añade el 

convencimiento en los políticos de que, hagan lo que hagan, sus acciones no tendrán para ellos consecuencia 

alguna. Esa actitud de quienes nos gobiernan es lo que nos tiene ligeramente jodidísimos. Sólo el empoderamiento 

de la sociedad civil podrá traer un cambio que acabe con esta viciosa situación. Menos gobierno y más participación 

cívica es lo que necesitamos. De los políticos ningún cambio podemos esperar. Don Poseidón fue a un rancho 

ganadero cuyo dueño vendía toros sementales. Quería comprar uno para su hato de vacas, pues con el paso del 

tiempo el semental que tenía se había vuelto semestral: necesitaba medio año para reponerse después de cada 

cubrición. Le dijo al propietario que quería un toro que no pesara mucho, pues sus vacas eran de raza chica, más 

lecheras que de carne, y un semental demasiado grande las derrengaría igual que si un enorme luchador de sumo 

tuviese trato de carnalidad con una frágil geisha. El propietario trajo un toro, y después de sopesarle con una mano 

los testículos le dijo al comprador: "Este toro pesa 457 kilos". Trajo un segundo toro; le sopesó igualmente los 

dídimos y sentenció: "El peso de éste es de 524 kilos". Trajo un tercero, le sopesó los compañones y dictaminó: 

"Éste pesa 615 kilos". Don Poseidón le preguntó, asombrado: "¿Cómo puede calcular con tanta precisión el peso de 

sus toros?". Replicó el del rancho: "Con sólo sopesar los testículos del animal puedo decir su peso exacto. Eso no 

es tan difícil: a mi esposa y a mis hijos les he enseñado a hacerlo, y también al trabajador del rancho". Don Poseidón 

escogió un toro y pagó el precio al propietario. Le dijo éste: "La factura y los papeles del animal se los dará mi 

esposa. Podrá hallarla en la casa". Fue el granjero y volvió a poco. "¿No la encontró?"-le preguntó el del rancho. 

"Sí-contestó don Poseidón-. Pero estaba ocupada calculando el peso del trabajador". FIN.  

 

(Catón, Sección Nacional) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 

El Presidente está listo para la pelea 

Ayer, el presidente Peña invitó a varios conductores, columnistas y editorialistas de la prensa nacional a Los Pinos. 

Fue una reunión larga, de más de tres horas. En lo personal, lo que más me llamó la atención fue el estado de 

ánimo del mandatario. Lo vi de buen humor, muy echado para adelante y con ganas de dar la pelea de lo que 

viene: nada menos que la sucesión presidencial. La junta tuvo como propósito principal presentar los avances y 

retos del proceso de rescate, limpieza y reconstrucción por los sismos del 7 y 19 de septiembre. El Presidente le 

pidió a varios de sus colaboradores que dieran cuenta de cada uno de los sectores a su cargo. Se reportaron cifras 

impresionantes en términos de muertos y heridos; de daños en las redes eléctrica y de agua potable; comercios , 

hospitales, escuelas e inmuebles culturales afectados, y, lo más importante, de las viviendas dañadas: más de 180 

mil en los estados perjudicados por los movimientos telúricos. Sin embargo, a diferencia de 1985, tengo la impresión 

de que el gobierno tiene bajo control la situación. El reto es, no hay duda, enorme. Se calcula que el costo total de 

la reconstrucción podría ser de unos 48 mil millones de pesos. Es mucho dinero, pero tampoco es una cantidad que 

el Estado mexicano no pueda sufragar. En una cosa sí fue enfático el Presidente. El reto mayor está en Oaxaca y 

Chiapas. Ahí está la crisis mayor. Tan sólo en Juchitán hay entre 60 y 70 mil personas viviendo en las calles. El 

problema, como lo mencioné hace unos días en este espacio, es que la prensa nacional tiende a reportar de más lo 

que está sucediendo en la Ciudad de México dejando a un lado lo que ocurre en otras partes del país . A esto hay 

que sumar que Oaxaca y Chiapas son los dos estados más pobres de la República, lo cual dificulta mucho las labores 

de limpieza, demolición y reconstrucción. Peña, en este sentido, tiene razón: tenemos que darle más espacio y 

atención a esas dos entidades. Una vez terminada la presentación del Presidente y sus colaboradores, se abrió la 

sesión a las preguntas de los asistentes. En un principio todas se concentraron en el tema de los sismos, hasta que 

una conocida analista económica, con buen tino, se permitió hacer un cuestionamiento sobre el nombramiento del 

primer fiscal autónomo. Esto abrió la posibilidad a preguntar sobre otros temas de la actualidad: la renegociación 

del TLCAN, el financiamiento de los partidos políticos, la liturgia del PRI y, desde luego, la elección del candidato 
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presidencial de ese partido. Peña respondió los cuestionamientos de manera animada. Creo que no dijo nada nuevo. 

No dio la nota, como dicen los periodistas. Para mí, la nota fue verlo tan desenvuelto y motivado. No tengo la menor 

duda de que trae el control absoluto del proceso de selección del candidato del PRI a la Presidencia . No se ven 

fracturas. Tiene poder y lo disfruta. Pero hay más. Se ve que le encanta el tema electoral. Se le prenden los ojos al 

hablar de eso. Se siente cómodo en ese terreno. No por nada, en su momento, fue un magnífico candidato. Lo 

electoral es una de sus fortalezas. La diferencia es que en 2018 no será él quien aparezca en la boleta, sino el que 

designe como el candidato de su partido. Pero detrás del hoy tapado sí estará Peña porque inevitablemente la 

elección será una evaluación del gobierno actual. Y me queda claro que el Presidente trae ganas de dar esa pelea. 

Se percibe con la adrenalina alta. Supongo que el triunfo del PRI en el Estado de México lo motivó mucho. A eso 

súmese Coahuila y la asamblea nacional priista que salió bien planchada y el resultado es un Presidente listo para 

subirse al ring apoyando a su candidato. A principios del año, después del gasolinazo, Peña y el PRI estaban en la 

lona. Nadie daba un peso por ellos. Estaban derrotados. Era cuestión de tiempo. Las circunstancias, sin embargo, 

han cambiado y, con ellas, el humor del Presidente y los priistas. Además, las estrellas se les están alineando. La 

renuncia de Margarita Zavala al PAN les beneficia. También el rechazo de López Obrador a unirse con el PRD. El 

voto antipriista se está fragmentando. Ayer, el Presidente, muy suelto, demostró que tiene ganas y está listo para 

dar la pelea. Para los que piensan que Peña y el PRI están muertos en 2018, puedo decirles que lo menos que 

atestigüé ayer en Los Pinos fue un ambiente de funeral.  

 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

El tapado al lado de Peña Nieto 

La “terna de cuatro”, como jocosamente llaman a los cuatro aspirantes a la candidatura del PRI, estuvo durante 

más de dos horas con 40 minutos al lado del presidente Enrique Peña Nieto, para hacer un balance de las tareas 

de reconstrucción por los sismos del 7 y 19 de septiembre. Del lado izquierdo del mandatario se ubicaron el 

secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y el titular de Educación Pública, Aurelio Nuño. Del lado 

derecho estuvieron el jefe de las finanzas nacionales, José Antonio Meade, y el secretario de Salud, José Narro 

Robles. Todos muy bien portados y sin dar una mínima señal de que algo saben. Todos con sus capuchas, bien 

tapaditos. El jefe del Ejecutivo habló de liturgias políticas, de los tiempos del partido, de aquella frase “el que se 

mueve no sale en la foto”, pero no dio señal alguna. ¿Está en ese salón el próximo candidato del PRI? No voy a 

contestar, dijo Peña Nieto. El tapado sigue tapado… 

 

Priístas gastan pólvora en infiernitos 

A kilómetros huele ya a pólvora. Conforme se acerca el día de la decisión en el PRI comienzan las escaramuzas. 

Nos dicen que dentro del tricolor hay grupos que han comenzado a amarrar navajas y a tratar de confrontar a los 

cuatro tapados que buscan la candidatura presidencial. Se intentan mover versiones en el sentido de que hay un 

importante distanciamiento entre ellos. Sin embargo, nos aseguran que el trato entre ellos no ha variado, los que 

son amigos y cercanos siguen siendo y los que nunca lo han sido, siguen estando distantes. Las cosas, nos aseguran, 

se mantienen como siempre, aunque los equipos de algunos de los aspirantes comienzan a desesperarse y a tratar 

de generar un beneficio para su líder en detrimento de los demás. “Gastan la pólvora en infiernitos”, nos dicen, 

pues al final del día alguno de sus jefes podría ser el elegido y los otros tres acabarán por sumarse, quizá algunos 

con más entusiasmo que otros, a la campaña del 2018.  

 

Un tirador a la dirigencia del PRD 

Una vez que el Tribunal Electoral ordenó al PRD realizar su proceso interno para relevar a la actual dirigencia que 

encabeza Alejandra Barrales, surgió un nuevo nombre para pelear el cargo. Nos dicen que el perredista Eric 

Villanueva Mukul, integrante de Nueva Izquierda, busca ser el nuevo presidente del PRD, y para ello cuenta con el 

aval de algunos grupos dentro del partido. Villanueva presidió la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, y lleva 

a cabo trabajo de convencimiento, nos aseguran, para enfrentar a los otros aspirantes que se apunten a dirigir lo 

que queda del PRD, que cada vez se ha visto más desmembrado por Morena.  
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Choque de trenes entre la CNDH y la Policía Federal  

Este miércoles se espera un choque de trenes entre la Policía Federal, al mando de Manelich Castilla Craviotto, y la 

CNDH que preside Luis Raúl González Pérez. Nos comentan, que mientras la corporación presentará el “Protocolo 

de Actuación sobre el Uso de la Fuerza”, que contempla la utilización de cámaras de video y fotográficas en algunos 

operativos, el ómbudsman dará a conocer una recomendación por violaciones “graves” a derechos humanos durante 

los hechos ocurridos el 19 de junio de 2016 en Nochixtlán, Oaxaca.  

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

SI EN estos días les da la impresión de que Miguel Ángel Mancera anda un poco más sonriente, no se equivocan. 

Según lo que se cuenta en el propio Palacio del Ayuntamiento, el jefe de Gobierno anda contento porque, de pronto, 

se le prendió otra velita para 2018. CON ESO de que la designación del Fiscal General de la República se podría 

decidir hasta después de las elecciones, hay quienes creen que Mancera podría contender por esa posición, en caso 

de que no le resultara su apuesta presidencial. LA IDEA no suena descabellada, toda vez que su nombre ya ha 

sido barajado entre las distintas opciones para esa posición, y más desde que comenzaron las negociaciones para 

la integración del Frente Ciudadano, formado por PAN, PRD y MC. Y a eso se suma el hecho de que Mancera, todo 

el mundo lo sabe, es un enamorado de la práctica legal.  

 

QUIENES se han sumergido en las profundidades del Presupuesto 2018 están sorprendidos con la extraña 

concepción que tienen los consejeros del INE sobre lo que es la austeridad. RESULTA que cada uno de los 11 

consejeros recibirá un salario de 49 mil pesos...más las compensaciones. Esto es un pago mensual extra de ¡213 

mil pesos! Y al final del año recibirán una "gratificación", agárrense, de 537 mil pesos. ES DECIR, para el 2018 los 

mexicanos tendrán que pagar la friolera de 40. 5 millones de pesos por el lujo de tener esos consejeros electorales. 

¡Viva la austeridad! 

 

UNA BOMBA  o un auténtico bombón le puso un juez al gobernador Alfredo del Mazo al suspender provisionalmente 

las notarías que Eruviel Ávila le regaló a sus más cercanos, incluidos algunos panistas. SEGÚN la resolución judicial, 

el entonces mandatario hizo los nombramientos por "dedazo" y sin considerar a otros candidatos . Ahora, las 

autoridades mexiquenses deberán explicar qué proceso siguió Ávila para los regalazos... ¡perdón!, las designaciones. 

DADO que esa es una de las prácticas más apestosas del sistema político, Del Mazo podría tener en sus manos 

acabar con ella. ¿Será? 

 

QUÉ CURIOSOS son los de Morena: se la pasan quejándose y criticando al gobierno de la Ciudad de México, pero 

bien que disfrutan de sus programas. Cosa de ver que el n de semana Martí Batres y ayer Andrés Manuel López 

Obrador estuvieron muy a gusto en el escenario de la Feria del Libro del Zócalo. Y, claro, como era para su propio 

lucimiento, no se incomodaron ni tantito.  

 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
                                                     Milenio                                                     El Independiente 

        
                                               Criterio                                                                       La Jornada 

         
 

 


